## INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ANTROPOLÓGICAS

- IIA -

Dra. Ana Bella Pérez Castro Directora – desde septiembre de 2020

Desde hace 50 años el Instituto de Investigaciones Antropológicas (IIA) ha desarrollado diversas tareas de investigación en sus especialidades antropológicas, y de esta manera contribuye a la producción del conocimiento. La arqueología, la antropología física, la lingüística, la antropología social, la etnología y la etnohistoria participan de manera conjunta en la misión de llevar a cabo investigaciones antropológicas de alta calidad. La interdisciplina y la transversalidad están presentes en los abordajes, para lo cual también se integran las actividades técnicas académicas de manera constante en los proyectos que se llevan a cabo; el trabajo conjunto ha permitido contar con investigación antropológica de vanguardia.

Este 2023, el Instituto de Investigaciones Antropológicas celebró los 50 años de su fundación, por lo que fue un año conmemorativo y especial que se centró en festejar, reflexionar y rememorar la antropología que se hace en la UNAM. En ese contexto, se desarrollaron actividades académicas emblemáticas que dieron cuenta del trabajo de investigación, docencia y difusión que se realiza desde hace medio siglo en este Instituto. En particular, el mes de octubre fue para festejar este aniversario con una emotiva reunión en la que se recordó a los antecesores y fundadores del Instituto.

En este sentido, es necesario mencionar que también ha sido un año complejo pues la comunidad sufrió tres enormes pérdidas en este lapso —Ann Cyphers, Paul Schmidt y Luis Alberto Vargas Guadarrama—, colegas muy queridos y respetados en el gremio antropológico, sucesos que entristecieron al Instituto, pero que al mismo tiempo lo motivaron a continuar con los preparativos de la celebración del aniversario de su creación el 4 de octubre de 1973.

Los eventos y coloquios realizados, repletos de discusiones enriquecedoras y encuentros significativos, no sólo honraron esta historia, reafirmaron el papel vital del Instituto en el campo de la antropología. La participación de destacados académicos y la interacción con diversas instituciones subrayaron la relevancia continua de nuestro trabajo en el entorno académico.

#### PERSONAL ACADÉMICO

Existe una consolidación de la investigación antropológica realizada por el personal académico del IIA, sin embargo, con el fin de fortalecer las líneas de investigación se ha fomentado el proyecto de renovación de la planta académica. En este año ingresaron al instituto dos investigadoras a través del Subprograma de Incorporación de Jóvenes Académicos, una de ellas en el grupo académico de Antropología física y la otra del grupo académico de Arqueología, ambas jóvenes tienen proyectos innovadores en sus disciplinas de investigación.

Durante 2023 se realizaron las gestiones académicas de tres concursos de oposición abiertos para ocupar plazas de investigación en el grupo académico de Arqueología; para estos concursos se empleó la plataforma Sistema de Evaluación de Concursos Abiertos (eCOA).

Igualmente, hubo significativos procesos de fortalecimiento académico. Tres colegas mujeres lograron la promoción de categoría o nivel: una ascendió a Titular C, otra obtuvo nombramiento de Titular B y una más logró categoría de Titular A. Igualmente, seis colegas hombres concretaron su promoción; por un lado, dos de ellos obtuvieron la categoría Titular B, mientras que otros cuatro se adscribieron a Titular A. En total fueron nueve promociones, cinco investigadores y cuatro técnicos académicos.

En función de la edad, al clasificar a la planta académica en cuatro grupos etarios tenemos que 48% tiene entre 41 y 60 años, 22% se ubica en el rango de 61 a 70 años, 18% tiene más de 70 años y 12% es menor de 40 años.

El promedio de edad es de 60 años para varones y de 55 años para mujeres, esta diferencia radica, entre otros motivos, a que en los últimos años se han incorporado más investigadoras jóvenes y las dos de ingreso más reciente son menores de 40 años. Existe una diferencia perceptible en los promedios de edad, el de los investigadores es de 59 años y el del grupo de técnicos académicos de 54.

La distribución por género entre el personal académico consiste en 52% femenino y 48% masculino. En términos de su formación académica, 98% de los investigadores cuenta con grado de doctor. En el grupo de los técnicos académicos, 71% tiene estudios de posgrado —24% cuenta con doctorado y 47% con maestría—, 29% tiene estudios de licenciatura.

Cuarenta y seis académicos pertenecen al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII), 39 son investigadores y siete son técnicos académicos; dos son eméritos; cuatro tienen el nivel III, 12 el nivel II y 23 el nivel I, y cinco son candidatos. Recibe estímulos a través del Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) o equivalente 95% de la planta académica.

Con respecto a las categorías y niveles del personal académico, el Instituto cuenta con una investigadora emérita del grupo de Lingüística antropológica, 19 académicos tienen la categoría de Titular C, 16 son Titular B y 25 son Titular A" En el nivel de Asociado, 17 son categoría C, cuatro son B y tres son A.

#### **INVESTIGACIÓN**

En este año se desarrollaron un total de 152 proyectos de investigación, de los cuales 96 son individuales y 56 colectivos. Todos los investigadores cuentan con proyectos vigentes financiados con recursos internos, lo que se traduce en una intensa actividad de los cuatro grupos académicos de investigación del Instituto, de manera que los proyectos se clasifican en 58 de Arqueología, 30 de Antropología física, 44 de Antropología social, etnología y etnohistoria; y 20 de Lingüística antropológica, todos apoyados por el grupo de técnicos académicos.

Vale la pena destacar que este año estuvieron activos 11 proyectos con financiamiento del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), nueve proyectos Ciencia de Frontera Conahcyt y un proyecto más con financiamiento de una institución internacional.

Todos los proyectos aportan novedosas investigaciones en el campo de la antropología. La obtención de recursos extraordinarios ha permitido comprar equipo especializado para el Instituto, así como utilizar gran parte del financiamiento para cubrir los gastos del trabajo de campo, actividad primordial en las investigaciones antropológicas, ya que los trabajos que se realizan van desde la identificación de los contextos en los sitios arqueológicos hasta la recopilación de datos lingüísticos en diversas comunidades indígenas. Es importante destacar que se contó también con recursos para la realización de trabajo de campo en el continente africano en investigaciones sobre la evolución y ocupación humana en esa latitud.

Los Seminarios permanentes del Instituto son actividades cada vez más reconocidas en sus ámbitos disciplinares y han forjado historia en el IIA; este año estuvieron activos 20 seminarios permanentes con 146 sesiones en total. En este sentido, la utilización de las tecnologías de la información y comunicación disponibles permitió realizar 70% de estas sesiones a distancia, lo que generó mayor afluencia en las actividades propias de la difusión del conocimiento.

En este año, dos académicas se incorporaron a sus actividades presenciales en el Instituto después de haber culminado su estancia sabática. De igual forma, a través de la convocatoria PASPA, en dos ocasiones se recibió apoyo destinado a viaje y manutención para desarrollar proyectos de investigación; se obtuvo un recurso nacional y otro

internacional. En este rubro, una académica y un académico iniciaron el goce de su año sabático, ambos realizarán estancias en el extranjero.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

En el Instituto se mantiene una tendencia a publicar los resultados de las investigaciones en capítulos de libros. Se reportan 59 capítulos en libros arbitrados y 11 en libros no arbitrados, 47% de autoría única y 53% en colaboración; igualmente se incrementa de manera importante la publicación de artículos en revistas científicas con un total de 51 artículos arbitrados y 15 no arbitrados, 60% de autoría única y 40% en coautoría.

Durante 2023 el Instituto editó 28 obras: 10 libros impresos, 15 en formato electrónico (cuatro PDF y 11 ePub), y cinco volúmenes de revistas y un catálogo impreso. De las publicaciones reportadas, 14 se coeditaron con instancias como la Asociación Mexicana de Antropología Biológica y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), así como con diferentes entidades de la UNAM. Se creó la colección El legado antropológico, con la finalidad de acercar nuevamente a los lectores a las obras emblemáticas del instituto, reeditando las más relevantes producidas con anterioridad. En función de los libros, además de aquellos cuya edición estuvo a cargo del Instituto, los académicos también publicaron seis libros como coordinadores o coautores con otras dependencias de la UNAM o instituciones de educación superior y dos de autoría única con editoriales de otra índole.

En lo que respecta a las publicaciones periódicas, se editaron cuatro números ordinarios y un volumen especial por el 50 Aniversario del IIA, en los que se publicaron 55 artículos, de los cuales 35 fueron de autoría individual y 20 en coautoría, 24 corresponden a publicaciones arbitradas, ocho reseñas y una nota. Sobre la autoría cabe señalar que se contó con la participación de investigadores de otros institutos y facultades de la UNAM; así, 25 colaboraciones fueron elaborados por el personal académico del Instituto y 30 provienen de instituciones internacionales y nacionales entre las que destacan: la Universidad Nacional Federico Villarreal y el Ministerio de Cultura de Perú, la Universidad del Estado de Bahía en Brasil y la Universidad del País Vasco en España, el INAH con sus diversos centros, la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), la Universidad Autónoma de Baja California y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav).

## INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En el ámbito nacional e internacional el personal académico del IIA participó durante 2023 en actividades de docencia, investigación y difusión de la cultura. En el interior

de la república visitaron los estados de Nuevo León, Chihuahua, Colima, Nayarit, Veracruz, Estado de México, Puebla, Tlaxcala, Aguascalientes, Jalisco, Michoacán, Tlaxcala, Campeche, Yucatán, Oaxaca, Baja California, Guanajuato, Coahuila y Quintana Roo; en el extranjero asistieron a foros internacionales en países como Guatemala, Uruguay, Argentina, Colombia, España, Italia, Chile, Costa Rica, Brasil, Estados Unidos y Alemania.

En especial, los integrantes del grupo de técnicos académicos asistieron tanto de forma virtual como presencial a congresos, seminarios, cursos y talleres de capacitación relacionados con las labores que desempeñan. Estas tareas incrementan sus habilidades y les mantienen actualizados para seguir proporcionando apoyo a las tareas de investigación y aportar ideas para el desarrollo de proyectos en beneficio de las actividades inherentes a sus áreas de trabajo.

En el marco del Programa Anual de Intercambio Académico se contó con la visita de especialistas provenientes de Italia, España, Reino Unido, Canadá, Colombia, Estados Unidos, Baja California Sur, Chiapas y San Luis Potosí, quienes participaron como conferencistas magistrales en los coloquios organizados por los grupos académicos de Antropología física, Arqueología, Etnología y Lingüística de la entidad, e impartieron seminarios, talleres y cursos dirigidos a los investigadores y estudiantes de instituciones externas y de la UNAM.

Es relevante resaltar que en este lapso se ha incrementado la investigación antropológica con las temáticas de vanguardia que se incorporan al Instituto a través de los proyectos posdoctorales en las cuatro especialidades. En el año 2023 hemos acogido 17 proyectos posdoctorales; de éstos, 11 son en el marco del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM, cinco dentro de los Programas de Becas del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) y uno financiado por la Fundación Wenner-Gren en Estados Unidos.

Este año el Instituto contó con la visita de dos investigadores en la modalidad de estancias de investigación, uno proveniente de la Universidad Federal de Bahía, Salvador, Brasil y una académica del Programa de Estudios Antropológicos de El Colegio de San Luis; ambos desarrollaron su trabajo con integrantes del grupo de Antropología social, etnología y etnohistoria.

Durante 2023, el IIA suscribió dos instrumentos consensuales a fin de estrechar los vínculos de colaboración con instituciones externas, es el caso del Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos con el fin de realizar trabajo conjunto en los campos de la docencia, la investigación, la extensión y difusión de la cultura en las disciplinas antropológicas, y del Ayuntamiento de Heroica Caborca, Sonora con quienes se fomentará la colaboración entre ambas partes en el ámbito de la investigación y difusión de la cultura, en relación con el Museo Histórico y Etnográfico de Caborca.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

La agenda de actividades académicas, de difusión, divulgación y de educación continua fue de temática muy diversa, proyectada para extender el conocimiento a la comunidad universitaria y al público en general. En total se celebraron nueve coloquios, cinco congresos, tres jornadas, dos charlas y un simposio. Igualmente, se organizaron cuatro conversatorios, tres exposiciones, dos encuentros, un homenaje, una escuela de verano y una reunión académica internacional. Como parte del trabajo conjunto de la Coordinación de Comunicación y del departamento de Educación Continua se impartieron 12 talleres, siete cursos, nueve conferencias y se realizaron 46 sesiones de seminarios organizados por investigadores posdoctorales de las cuatro especialidades antropológicas. En este año, la modalidad presencial destacó, sobre todo, en las actividades relacionadas con los festejos del 50 aniversario. También se realizaron actividades plenamente virtuales y otras en formato híbrido; un importante número de estos eventos fueron transmitidos por el canal de YouTube del IIA donde pueden consultarse.

El año inició con el Coloquio Polilhuitl: Reflexiones y conversaciones con Polo, un espacio dedicado a la reflexión de las ideas, textos, posicionamientos y pedagogías del lingüista, estudioso del náhuatl, maestro y antropólogo Leopoldo Valiñas. No está de más mencionar que el 2023 abriga también el aniversario de uno de los laboratorios de larga trayectoria y alto impacto del IIA, y esto se festejó al inicio del año con las Jornadas sobre trabajo interdisciplinario: 40 años del Laboratorio de Prospección Arqueológica. En este espacio se reencontraron investigadores nacionales e internacionales para analizar y visibilizar las colaboraciones que el Laboratorio ha hecho en temas de desarrollo y adaptación de instrumentos, así como de técnicas y métodos para obtener datos e interpretar las características de los sitios arqueológicos desde la superficie en los contextos arqueológicos, además de los estudios de residuos químicos preservados en dichos contextos.

Otro aniversario importante le correspondió al Seminario Permanente Etnografía de la Cuenca de México, que celebró con el Coloquio 25 años de estudiar una historia milenaria: la de los pueblos originarios. En este caso con música, conferencias, ponencias y una exposición etnofotográfica se generó un espacio de intercambio académico para valorar el trabajo de investigación sobre los pueblos originarios de la Ciudad de México y de sus inmediaciones.

La cereza del pastel en los festejos de aniversario fue la celebración de los cuatro coloquios icónicos que organizan las especialidades de la antropología. En septiembre, se celebró el V Coloquio de Lingüística Mauricio Swadesh: Avances en el estudio de tiem-

po, aspecto, modo y evidencialidad en lenguas originarias de México y áreas vecinas, donde se reunieron especialistas para trabajar temas de sintaxis, fonología, gramática especializada y documentación de lenguas originarias americanas. En noviembre tuvo lugar el IX Coloquio Pedro Bosch-Gimpera: Arqueología en un mundo fragmentado, el cual se desarrolló en una fructífera jornada de cinco días en los que se abordaron novedosas líneas de trabajo arqueológico, además de la participación de las destacadas conferencistas magistrales Annick Daneels Verriest, Yoko Sugiura Yamamoto, María de la Luz Gutiérrez Martínez, Mari Carmen Serra Puche y Linda Rosa Manzanilla Naim.

El XXII Coloquio Internacional de Antropología Física Juan Comas: Reflexiones en torno a la Antropología Física en el nuevo milenio, coorganizado con la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, A.C. (AMAB) y el INAH, se celebró durante cinco días en dos sedes: el Museo Nacional de Antropología y en el IIA. Con conferencias, paneles, mesas simultáneas, presentación de videos, posters, talleres y exposición de libros, se abarcaron más de 20 líneas de trabajo e investigación de la Antropología física. Finalmente, para cerrar los festejos se realizó el VII Coloquio Paul Kirchhoff: Procesos culturales y diversidades múltiples: debates antropológicos contemporáneos, con la finalidad de hablar de los retos analíticos y epistémicos que la cambiante realidad de nuestra sociedad impone a la antropología social, a la etnología y a la etnohistoria. Cabe destacar que es la primera vez que los cuatro coloquios se festejan en el mismo año; el objetivo, además de festejar la antropología, fue estrechar los diálogos y objetos de estudio de las cuatro especialidades.

En alianza con otras dependencias de la UNAM y con otras instituciones educativas y de investigación, el IIA participó en importantes congresos de corte internacional entre los que destacan el 12 Congreso Internacional de Mayistas, del cual el IIA fue una de las tres sedes. En el caso del 9º Congreso Internacional de Antropología AIBR, se organizó la Conferencia magistral de cierre La diversidad cultural en el pasado prehispánico. El reto de vivir en la primera urbe multiétnica del centro de México: Teotihuacan, de la doctora Linda Manzanilla.

Cabe destacar la activa participación de los académicos del IIA en siete seminarios universitarios: Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Envejecimiento y Vejez (SUIEV), Seminario Universitario de Investigación del Patrimonio Cultural (SUIP), Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Seguridad Ciudadana (SUISC), Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Racismo y Xenofobia (SURXE), Seminario Universitario de Historia, Filosofía y Estudios de las Ciencias y la Medicina (SUHFECIM), Seminario Universitario Interdisciplinario de Estudios Rurales (SUIER) y en el recién creado Seminario Universitario de Estudios sobre el Tiempo (SUETIS). Esta diversidad de líneas de investigación y temáticas refleja la transversalidad de los estudios antropológicos en la reflexión y discusión de importantes problemáticas socioculturales de la actuali-

dad nacional. En particular, en el marco del (SUIP) se realizó el Congreso Internacional Patrimonio y paisajes culturales: pasado y presente, junto con el Instituto de Historia, Arte y Patrimonio de la Universidad Católica del Uruguay.

#### **DOCENCIA**

Existe una fuerte colaboración con el Posgrado de Antropología, ya que la experiencia formativa que ofrece su programa de estudios está estrechamente relacionada con el trabajo de investigación que se desarrolla en nuestro Instituto.

En este programa se cuenta con 46 tutores acreditados por el Comité Académico, 11 de antropología física, 14 de arqueología, 15 de antropología social y ocho de lingüística antropológica. Cabe señalar que al menos 10 de los académicos que son tutores impartieron cursos regulares en este periodo, además de algunos posdoctorantes del IIA que también se suman a esta tarea docente, e incrementan la oferta de cursos para el alumnado de nuevo ingreso, lo cual enriquece la variedad de líneas de investigación y las opciones académicas que se pueden desarrollar a lo largo de los estudios. En este sentido, la mitad de los estudiantes que este año concluyeron su doctorado fueron tutorados por personal académico del IIA y en el caso de la maestría el 30%.

Asimismo, el Instituto es entidad participante de cuatro programas de posgrado en la Universidad: Posgrado en Música, Posgrado en Enfermería y Posgrado en Diseño Industrial; y también se colabora con docencia en el Posgrado en Estudios Mesoamericanos.

En este sentido, es muy relevante la docencia que da lugar a nivel licenciatura en diferentes dependencias de la UNAM y en otras instituciones públicas. En la UNAM, el personal académico del IIA imparte cursos en las facultades de Ciencias Políticas y Sociales, de Filosofía y Letras, de Ingeniería y en las Escuelas Nacionales de Estudios Superiores (ENES), entre otras. Se participa con docencia y dirección de tesis en la ENAH, en el Instituto Mora, en la Universidad Autónoma de Campeche y en la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca. A través de financiamiento otorgado para 11 de las investigaciones desarrolladas en el año se otorgaron 17 becas de licenciatura, 11 de estas a través de proyectos PAPIIT, cinco asociadas con proyectos Conahcyt y una más con financiamiento externo.

La participación del personal académico en la docencia se manifiesta rotundamente mediante la formación de recursos humanos en sus ámbitos especializados, su contribución a la docencia es cada vez más fuerte y sólida con la impartición de 63 asignaturas de diversos programas académicos de licenciatura y posgrado.

Respecto al sistema de apoyo para la prestación de servicio social, nuestro Instituto atendió a más de 67 alumnos durante el año en un total de 39 programas en la UNAM y cuatro en otras instituciones de educación superior.

## **COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN**

La XV Feria del Libro Antropológico (FLA), por su carácter festivo, tuvo un papel destacado en las actividades de divulgación y promoción de las investigaciones que se realizan en el Instituto. En el 2023 la FLA estuvo dedicada a "La Antropología en la UNAM" y se incluyeron distintas actividades para reflexionar sobre el quehacer antropológico en las diferentes entidades de la Universidad. En esta edición se realizaron 44 actividades: 26 presentaciones de libro, tres conferencias magistrales, la develación de placa conmemorativa dedicada al doctor Alfredo López Austin, la exposición *La fotografía como herramienta etnográfica* de Andrés Medina Hernández, conferencias y charlas. En esta ocasión, la exhibición y venta de libros estuvo conformada por 29 expositores: 18 externos y 11 entidades de la UNAM, además de artesanos de diferentes estados del país. Como parte de las actividades de divulgación, en el contexto de la XV FLA, se celebraron talleres dirigidos a las infancias con el propósito de motivar un interés en el trabajo práctico y lúdico, en este caso, de las especialidades en antropología física y arqueología.

Asimismo, el IIA participó en diferentes ferias del libro internacionales y nacionales con la exhibición y venta de publicaciones y con la presentación de 16 novedades editoriales: en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 2023, la 34 Feria Internacional del Libro de Antropología e Historia, en la Feria del Libro Humanista 2023 de Instituto de Investigaciones Filológicas, en la 44 Feria Internacional de Libro del Palacio de Minería, en la Fiesta del Libro y la Rosa 2023, en la Feria del Libro de Ciencias Sociales, Remate de libros UNAM primavera y verano 2023 y en la V Feria Internacional del Libro de las Universitarias y los Universitarios.

Paralelamente, derivado de una reflexión vigente sobre la importancia de la comunicación y la transferencia del conocimiento, a través del área de Educación Continua se promovieron tres talleres con temáticas que conectan la antropología con las nuevas perspectivas en la comunicación y con la trascendencia de la tecnología en el trabajo de investigación y de difusión del conocimiento; se pueden puntualizar tres: 1) el Taller Infografía: introducción al diseño de información y a la visualización de datos antropológicos y de disciplinas afines; 2) Herramientas de inteligencia artificial para la divulgación académica en redes sociales, y 3) Taller de Escritura etnográfica, todas actividades cuyo objetivo es abordar nuevas estrategias de comunicación del conocimiento antropológico reconociendo y revalorando las bases de la disciplina con la escritura etnográfica.

Con motivo del 50 aniversario, este año el Boletín Digital IIA, con periodicidad quincenal, además de compartir la oferta académica y noticias relevantes dedicó las editoriales que elaboró el personal académico a rememorar la trayectoria de diferentes áreas y relevantes proyectos académicos del Instituto; de igual forma, se incluyeron semblanzas mensuales para reconocer a las mujeres que han transitado por el IIA y destacar su trayectoria y aportaciones en sus líneas de trabajo. Además, se elaboraron diversos volúmenes de este boletín coordinados por la Comisión Interna para la Igualdad de Género para incrementar la difusión de las políticas institucionales en esta materia.

Las redes sociodigitales son otro medio para difundir las actividades que se llevan a cabo en el Instituto, para ello se han definido estrategias específicas de acuerdo con cada tipo de red y esto deja de manifiesto un crecimiento positivo en seguidores, fidelidad e interacciones en todas las plataformas. Se ha conseguido llegar a diferentes generaciones a lo largo de América Latina y Estados Unidos, con la determinación de divulgar la relevancia de los estudios antropológicos para la sociedad a través de diferentes contenidos, formatos y plataformas sociodigitales.

# ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

El principal objetivo de la vinculación al interior y al exterior del Instituto de Investigaciones Antropológicas es fortalecer las actividades de investigación a través de la difusión de la producción académica, así como de la organización de actividades culturales enfocadas a la transferencia del conocimiento con la finalidad de atender demandas sociales y educativas. Entre los proyectos de vinculación centrados en la divulgación, los laboratorios del IIA en coorganización con el Instituto de Geofísica de la UNAM realizaron la exposición *Innovación en Mesoamérica a través del tiempo*, donde se explicó la complejidad tanto biológica como cultural en ámbitos tan diversos como la política, la economía, el arte, la tecnología, la vida cotidiana y la religión en Mesoamérica.

Particularmente, el 2023 fue un año de vinculación activa con la Dirección General de Divulgación de las Humanidades en diferentes proyectos de divulgación. En el recinto de la Casa de las Humanidades, de mayo a julio se realizó la exposición *Aproximación facial* cuyo objetivo fue mostrar una herramienta que permite obtener la reintegración hipotética de los rasgos faciales de un individuo, para obtener un acercamiento de su cara en vida, a partir de la estructura de su cráneo. En ese contexto se celebraron siete conferencias de especialistas en antropología forense, una rama que, por su aplicación, tiene mucha incidencia en las problemáticas nacionales actuales en cuestiones de derechos humanos.

Otra de las actividades de gran aliento fue la exposición 10 en Humanidades en el Museo Universum, ahí se participó con un enterramiento prehispánico y con la exhibición de la réplica de un barco estudiado por la arqueología marítima, con lo cual se dio a conocer parte del trabajo que se realiza en las líneas de la antropología física y de la arqueología, tanto en la tierra como en el mar.

Por otro lado, en la línea de la investigación de lingüística se realizaron tres ediciones del Taller Dime cómo hablas y te diré a quién cuidas, cuyo objetivo fue reflexionar con las infancias sobre la diversidad de lenguas en el país y la importancia de combatir la discriminación lingüística; este taller formó parte de las actividades del programa Rolando por Coyoacán, coorgnizado por la Alcaldía Coyoacán y la Casa de las Humanidades.

Igualmente, con la finalidad de generar diálogos y vinculación con la sociedad, a lo largo del año se impartieron fuera del IIA diferentes talleres para las infancias sobre antropología física y arqueología, en coorganización con la Secretaría de Educación Pública en la Ciudad de México, con El Colegio Mexiquense en el Estado de México, con el Seminario Estudios Interdisciplinarios sobre el pasado Indígena y con el Museo Virreinal de Zinacantepec.

La participación del IIA como parte del Comité de Vinculación Universitaria y Transferencia (CVUT) ha sido relevante puesto que, si bien el carácter inicial del comité estuvo dirigido al área de las ciencias exactas, las ciencias sociales y humanísticas han ido abriendo espacios en las actividades del Comité. El IIA participó en el Taller de búsqueda de financiamiento para proyectos académicos de sostenibilidad, en el cual se concretó un análisis para definir los servicios que el IIA puede brindar a instituciones gubernamentales en temas de patrimonio cultural.

Una de las actividades con impacto directo en la sociedad, y que fue financiada por recursos extraordinarios, fue la Escuela de verano sobre Cuantificación en lenguas naturales. La Escuela duró seis días y tuvo lugar en la ciudad de Oaxaca, del 26 de junio al 2 de julio. Participaron 25 estudiantes de posgrado y de los últimos años de licenciatura interesados en el estudio de lenguas indígenas. Este evento fue coorganizado con El Colegio de México, la Facultad de Filosofía y Letras y el Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM.

Asimismo, se continuó colaborando en el proyecto Mejoramiento de Zonas Arqueológicas en Chiapas y Campeche, con el objetivo de preservar estos espacios para mejorar la experiencia cultural de la población local y los visitantes.

#### **PREMIOS Y DISTINCIONES**

La doctora Cristina Oehmichen Bazán recibió el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz de la UNAM por su trayectoria académica como investigadora, en virtud del importante camino que ha consolidado como docente y formadora de estudiantes en antropología y divulgadora del conocimiento.

El doctor Luis Barba fue merecedor del Premio Fryxell de Investigación Interdisciplinaria, otorgado por la Sociedad de Arqueología Americana (SAA). En esta ocasión el Comité de Ciencias Físicas concedió el premio a nuestro colega por su investigación interdisciplinaria, que lo convierte en el segundo mexicano que recibe este reconocimiento en los 45 años que lleva otorgándose.

La doctora María Castañeda de la Paz fue condecorada en el mes de octubre con la Cruz de la Orden Isabel la Católica por el rey Felipe VI de España, y por parte del Comité Mexicano de Ciencias Históricas recibió una mención honorífica en la categoría de mejor artículo de Historia cultural, elaborado en colaboración y publicado en *Anales de Antropología* 53-II.

Como reconocimiento a su trayectoria, el doctor Carlos Serrano Sánchez fue varias veces homenajeado en el año, así como reconocido por la formación de profesionales de las ciencias antropológicas e históricas por la ENAH; del mismo modo, recibió el Premio Dr. Manuel J. Castillejos otorgado por la Academia Mexicana de Cirugía.

#### **INFRAESTRUCTURA**

Uno de los trabajos prioritarios fue la remodelación de cuatro laboratorios: Laboratorio de Prospección Arqueológica en el área geofísica y la de análisis químico, Laboratorio de Análisis de Fitolitos y Laboratorio de Paleoetnobotánica y Paleoambiente. En estos espacios, con un área aproximada de 448 metros cuadrados, se llevó a cabo un exhaustivo mantenimiento y rehabilitación integral.

Con el apoyo de la Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC) se han realizado cambios de los conmutadores, lo que constituye una mejora muy importante en el servicio de red al operar con equipos de última tecnología. Con esta intervención en la infraestructura de las TIC, hubo un cambio significativo en la velocidad de comunicación interna entre dispositivos y de esta manera se generaron condiciones propicias para afrontar la integración de nuevos servicios. Se ha puesto en operación el Servicio de telefonía Voice Over Internet Protocol (VoIP) Voz sobre IP. Esta tecnología se adapta mejor a los requerimientos comunicacionales del Instituto, en cuanto a eficiencia, flexibilidad y costo.

Así pues, el 2023 fue de enorme relevancia en cuanto a las actividades de investigación, docencia y extensión de la cultura. Sin duda, se logró fortalecer vínculos, rememorar el recorrido por la antropología en la UNAM y fincar nuevas perspectivas con el trabajo de todo el personal académico y el compromiso y constancia en las labores de los once cuerpos colegiados del Instituto.

 $\mathbb{H}$